
文教警察委員会会議記録

文教警察委員長 鴛海 豊

１ 日 時

令和３年４月３０日（金） 午後２時００分から

午後４時３８分まで

２ 場 所

第２委員会室

３ 出席した委員の氏名

鴛海豊、吉村哲彦、三浦正臣、麻生栄作、原田孝司、小嶋秀行、猿渡久子

４ 欠席した委員の氏名

な し

５ 出席した委員外議員の氏名

高橋肇、藤田正道、平岩純子、小川克己

６ 出席した執行部関係者の職・氏名

教育長 工藤利明、警察本部長 竹迫宜哉 ほか関係者

７ 会議に付した事件の件名

別紙次第のとおり

８ 会議の概要及び結果

（１）令和３年度行政組織及び重点事業等について、執行部から説明を受けた。

（２）治安情勢について、ＧＩＧＡスクールの進捗について及び令和３年度スーパーサイエン

スハイスクールの採択についてなど、執行部から報告を受けた。

（３）県内所管事務調査の行程について決定した。

（４）県外所管事務調査について協議した。

９ その他必要な事項

な し

１０ 担当書記

議事課委員会班 課長補佐（総括） 冨高徳己

政策調査課調査広報班 主任 麻生ちひろ



文教警察委員会次第

日時：令和３年４月３０日（金）１４：００～

場所：第２委員会室

１ 開 会

２ 警察本部関係 １４：００～１５：００

（１）治安情勢について

（２）令和３年度行政組織及び重点事業等について

（３）その他

３ 教育委員会関係 １５：００～１６：４５

（１）令和３年度教育委員会組織及び重点方針等について

（２）諸般の報告

①ＧＩＧＡスクールの進捗について

②令和３年度スーパーサイエンスハイスクールの採択について

③ＣＯＲＥハイスクール・ネットワーク構想の採択について

④大分県立高等特別支援学校（仮称）の開校に向けた準備状況について

（３）その他

４ 協議事項 １６：４５～１６：５５

（１）県内所管事務調査について

（２）県外所管事務調査について

（３）その他

５ 閉 会
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別 紙

会議の概要及び結果

鴛海委員長 ただいまから、委員会を開きます。

これより、警察本部関係の説明に入りますが、

本日は初めての委員会でもあるので、まず、私

から御挨拶を申し上げます。

〔委員長挨拶〕

鴛海委員長 では、委員の皆さんの自己紹介を

お願いします。

〔委員自己紹介〕

鴛海委員長 また本日は、委員外議員として、

高橋議員、藤田議員、平岩議員、小川議員が出

席しています。

次に、事務局職員を紹介します。

議事課の担当は麻生君ですが、本日は代理で

冨高君です。（起立挨拶）

政策調査課の麻生君です。（起立挨拶）

続いて、執行部の自己紹介をお願いします。

〔警察本部長挨拶〕

〔幹部職員自己紹介〕

鴛海委員長 ありがとうございました。

さきほど本部長から話があった警察官による

情報漏えいの件ですが、県民の警察に寄せる期

待と信頼が揺らぐことのないよう、不祥事を根

絶するという強い意志の下、再発防止に向けた

指導の徹底をお願いします。

ここで、委員外議員の発言について、委員の

皆さんにお諮りします。

委員外議員からの発言の申出については、会

議規則により、委員会がそれを許すか否かを決

めると定められていますが、議事の円滑な運営

のため、本日の委員会以降、委員から特に御異

議が出た場合を除き、その発言を許すか否かに

ついては、委員長に御一任いただきたいと思い

ますがよろしいでしょうか。

〔「異議なし」と言う者あり〕

鴛海委員長 御異議がないので、委員外議員の

発言の許可については、委員長に御一任いただ

きます。

また、委員外議員の方にお願いします。発言

を希望する場合は、委員の質疑の終了後に挙手

し、私から指名を受けた後、長時間にわたらな

いよう要点を簡潔に御発言願います。

なお、進行状況を勘案しながら進めていくの

で、委員外議員は、あらかじめ御了承願います。

それでは、最初に治安情勢について執行部の

説明を求めます。

竹迫警察本部長 県下の治安情勢と県警察の取

組について御説明します。

お手元の文教警察委員会説明資料の１ページ

をお開きください。

県警察では、本年の運営方針を県民とともに

歩む力強い警察、サブタイトルを「日本一安全

な大分」の実現に向けてとしています。

また、業務目標として、刑法犯認知件数過去

最少、特殊詐欺被害件数１１０件以下、交通事

故死者数過去最少、重要犯罪の完全検挙の４点

を掲げ、これらを達成するため、総合的な犯罪

防止に向けた各種対策の推進など７項目を業務

重点として取り組んでいます。本日は、この７

項目の業務重点に沿って、県下の治安情勢を御

説明します。

また、昨年中の主な取組の結果については、

お手元に配付のＡ３版資料令和２年大分県警察

業務重点等の推進結果として取りまとめている

ので、あわせて御覧ください。

それでは、説明資料の１ページにお戻りくだ

さい。

業務重点の一つ目、総合的な犯罪防止に向け

た各種対策の推進から順に御説明します。

刑法犯認知件数は前年比で増加しましたが、

過去２番目に少ない件数となっており、人口１

０万人当たりの刑法犯認知件数を示す犯罪率は、

６年連続で良い方から全国第４位となっていま

す。昨年は、地域の実態に即した効果的な犯罪

防止対策を推進したほか、防犯ボランティア団

体等の活性化や街頭防犯カメラの設置促進等に

より、地域の防犯力の強化や犯罪の起きにくい

環境づくりに取り組んできました。本年も、引

き続き、関係機関・団体と連携するなどし、地
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域の犯罪情勢に即した効果的な犯罪防止対策や

深刻な社会問題となっている特殊詐欺等被害防

止対策等を推進していきます。

次に、子供・女性・高齢者の安全確保と少年

の非行防止・保護対策の推進についてです。

昨年の犯罪の前兆とみられる子ども等への声

掛け事案は３４４件、前年比８９件の減少、ス

トーカー事案は３９９件、前年比６９件の減少、

ＤＶ事案は８４４件、前年比１２５件の減少で、

いずれの事案も前年と比較すると減少していま

すが、高止まりの傾向にあります。このような

ことから、関係機関等との緊密な連携の下、ス

トーカー・ＤＶ・高齢者虐待事案等人身安全関

連事案への迅速、的確、総合的な対応を推進し

ていきます。

次に、業務重点の三つ目、交通死亡事故の抑

止についてです。

県内の交通事故死者数は残念ながら増加しま

したが、交通事故件数及び負傷者数は１６年連

続で減少するなど、一定の成果を上げることが

できました。こうした成果は、交通死亡事故や

重傷事故が多発する路線、エリアにおける反射

材着装運動、交通指導取締り等の交通街頭活動

をはじめとする各種対策の結果であると考えて

います。本年も、関係機関・団体等との緊密な

連携の下、効果的な交通事故防止対策を推進し

ていきます。

次に、業務重点の四つ目、悪質・重要犯罪等

の徹底検挙についてです。

昨年は、宇佐市安心院町で発生した親子２名

の殺人事件等の未解決事件がありましたが、令

和２年中における殺人や強盗等を含む重要犯罪

の検挙率は１００％となっており、全国平均の

９３．７％を上回っています。未解決事件があ

りながら検挙率が１００％となるのは、令和元

年以前に発生した事件を令和２年中に検挙すれ

ば、統計上令和２年の検挙率として反映される

ためです。引き続き、本部と警察署が一体とな

った取組により、県民に大きな被害や不安を与

える悪質、重要犯罪等の徹底検挙に努めていき

ます。

次に、業務重点の五つ目、暴力団等組織犯罪

対策の推進についてです。

県内の暴力団情勢については、１５団体、約

１３０人の構成員を把握しています。全国的に

は山口組の分裂による対立状態が継続しており、

本県においても、１９日の日田市での火炎瓶投

てき事件、これも暴力団の対立抗争が背景にあ

る可能性があり、引き続き、警戒が必要な情勢

です。このようなことから、本年も暴力団等の

取締りを徹底するとともに、行政、各種業界及

び県民と連携した暴力団排除活動等を推進して

いきます。

次に、業務重点の六つ目、災害、テロ等緊急

事態対策及び大規模警備諸対策の推進について

です。

近い将来には、南海トラフ地震の発生も懸念

されることから、県警察では、管内実態に即し

た実戦的な教養訓練等により、各種災害等への

対処能力の向上を図るとともに、関係機関との

連携を一層強化し、大規模災害対策、警備諸対

策を推進していきます。

最後に、働き方改革の推進による県民本位の

活力ある警察組織の構築についてです。

人口減少、少子高齢化が進む中、限られた人

的資源で日本一安全な大分を実現するためには、

社会の変化に対応した警察組織の構築を進める

必要があります。このようなことから、業務の

合理化、効率化や優秀な人材確保等をより一層

推進していきます。

鴛海委員長 以上で、説明は終わりました。

これより質疑に入ります。委員の皆さまから

質疑、御意見などはありませんか。

猿渡委員 日頃から大変お疲れさまです。

県民本位の活力ある警察組織という話もあり

ました。知り合いの方から、交通事故ではない

ですが、車が急に飛び出してきて２０歳の息子

が転んで頭を打って警察に相談したら、丁寧に

対応していただいたけど、母親が一緒に事情聴

取について行ったら、母親の職業――どこでど

んな仕事をしているのか、事務なのか、正規な

のか、パートなのか、非常に根掘り葉掘り聞か

れたと。２０歳の学生で、母親が現場に一緒に

いたわけでもないのに、親の職業から勤め先か
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ら、そんなことまでなぜ聞かれるのだろう、そ

こまで必要なのか、何のためかを非常に言われ

ていました。私が疑われているの、みたいな感

じを受けていたので、任意で聞かれているから

答えたくなければ答えなくていいでしょうが、

聞かれたら答える人が多いかと思います。そこ

まで必要でしょうか。

三浦交通部長 息子さんはまだ未成年ですか。

猿渡委員 学生ですけど、２０歳になられてい

て成人です。

三浦交通部長 基本的に未成年で、大変な交通

事故の被害者であれば、保護者のことを知って

おかないと、今後の捜査――捜査と言ったらち

ょっと語弊があるかもしれませんけど、交通事

故の処理にのっとってやっていく以上、必要な

ことです。

ただ、２０歳というと、もう成人ですので、

ちょっとそごがあったかもしれませんが、一応

の措置として、当然、職業とかは警察としては

お聞きします。ただし、警察官が言ったように

任意ですので、そこにちょっとそごがあったの

かなと思います。

猿渡委員 職業程度だったら分かりますが、ど

こでどんな仕事をしているか、パートか正規か、

仕事の内容は事務か何かと、すごく詳しく、そ

れ以外にもいろいろなことを聞かれたと。後で

私が話を聞いたときに、それは任意なので、答

えたくなければ答えなくていいと思うと言いま

したが、そのときに任意だという説明もなかっ

たかと思います。成人している息子のことで、

親が一緒にいたわけでもないのにと、要するに

不信感を持ったわけで、やはりちょっと行き過

ぎじゃないかなと私は思いました。せっかく丁

寧に対応いただいているので、警察の信頼を高

める方向でお願いしたいと思います。

三浦交通部長 真摯に受け止め徹底するので、

よろしくお願いします。

竹迫警察本部長 今、交通部長から答弁させて

いただいたとおりです。

職業が正規かどうかについては、私もそのと

きの細かい状況は分からないのであくまで想像

になりますが、母親が連絡を欲しいとなった場

合、いつなら電話していいですかと聞いておか

ないと仕事中に電話したとかで時々苦情になる

ことがあるので、あくまで任意ですが、いつ、

どういったときに連絡したらいいか、参考のた

めに聞かせていただくことは往々にしてあると

認識しています。

小嶋委員 さきほど御説明いただいた運営方針

です。業務目標で四つあげられていて、その中

の二つは過去最少、一つは１１０件以下、もう

一つは完全検挙。率直な感想ですが、ちょっと

目標にばらつきがあって、重要犯罪の完全検挙

が一番分かりやすいです。県下に九つぐらい署

があって、それぞれの皆さんにこの目標が行き

渡るときに完全検挙と言ったらみんなに説明せ

ずに分かると思いますが、過去最少が分かりに

くいし、１１０件以下はちょっと根拠不明かな

と思ったりします。私は刑法犯罪認知件数ゼロ

化、あるいは交通事故死者数過去最少じゃなく

てゼロ化が、目標としては正しい立て方じゃな

いかなと思います。また、特殊詐欺被害件数１

１０件以下も、あることを前提に目標を立てる

のは、物の考え方としてどうかなという気がし

ます。それは、そこに根拠とか計算式とかある

のかもしれませんが、特殊詐欺は重要犯罪だと

思うので、完全検挙を目標として掲げるべきと

説明を聞きながら思いました。あえて言う必要

ないかと思いましたが、この辺はこれから１年

間いろいろ議論していく上では重要なことかな

と思ったので、発言しました。

竹迫警察本部長 貴重な御意見ありがとうござ

います。

確かに重要犯罪の完全検挙は非常に分かりや

すい目標です。交通事故死者数過去最少は、委

員が言われるとおり、もちろんゼロが一番望ま

しいですが、これまでの数字の経緯とかを見て

いくと、今年すぐとか、来年すぐとかにゼロが

現実的に望み得ることなのかどうかということ

になります。いろいろな考え方があろうかと思

いますが、非常に高い目標に向けて努力するの

はもちろん正しいことだと思います。ただ、余

りに目標が現実とかけ離れてしまうと、掛け声

だけのようになってしまい、例えば、テストの
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点数だと、今、５０点取っている子が急に１０

０点を取れるわけないと力を抜いてしまう。そ

れよりも、例えば、７５点という実現可能な数

字に向け少しでも努力していく方が、一線の警

察官もそうですし、委員も含めていろいろな方

々に御活動いただいていますが、あとこの１か

月何とか抑えればというのがあった方が力が入

るのかなという観点も含め、設定しています。

刑法犯認知件数過去最少についても同じよう

な考え方です。

特殊詐欺について、もちろんゼロが望ましい

ですが、安心・活力・発展プラン２０１５で掲

げている目標に向け、１年ずつ、少しずつ減ら

していく形で割り出した数字になっています。

必ずしも完全な目標というより、県民と手を

携え、漸減させていく――と言うと、手ぬるい

ように取られるかも分かりませんが、現実的な

ところで頑張っていくという思想の下に設定し

ている数字です。

さきほど委員がおっしゃったとおり、１年間

の議論を通じて、またその辺についても御意見

を賜れればと思います。

小嶋委員 少しくどいかもしれませんが、過去

最少という抽象的な表現の目標の立て方をする

のであれば、ゼロがふさわしいと思います。な

ぜゼロかと言ったら、ゼロに向けてどうした仕

事をこの１年間やっていくかとみんなが考える

ことになると思います。上部が考えたこの段取

りを過去最少にするためにこうすればいいんだ

と、警察の皆さんが受け、それを頑張ればいい

んだということであれば、本当に過去最少にな

るかといったら、ならないのじゃないかと思う。

ゼロにするためにどういう手法で、仕事を組み

立てていくか、逆に考えていかないとならんの

じゃないかと思います。

本部長、テストの成績とまたちょっと意味が

違うと思います。テストが５０点だから１００

点を一遍に取れるわけないじゃないかという問

題ではないと思います。完全検挙というのがな

ければ、私はそこまで考えなかったかもしれま

せんが、重要犯罪の完全検挙といったらゼロで

すよ。これがあるということは、ゼロに向かっ

て、みんなでどうやって仕事を作っていくか、

積み上げていくかの議論が大事だし、そういう

努力が大事だということを言ったわけです。過

去最少は非常に抽象的で分かりにくいと思った

ので、あえて発言しました。答弁は結構です。

三浦委員 私からは要望にとどめたいと思いま

すが、昨年の結果を見ると、未達成が四つのう

ち三つと。とても残念だと思いますが、背景に

あるのは、やはり１年間コロナウイルスの関係

等により、警察組織だけでは当然このような目

標達成はできないと思っており、関係機関、団

体、市町村等々、もとより県民の皆さんの御理

解、御協力なしには日本一安全な大分の実現は

難しいと思っています。

そういった経験を踏まえ、新年度になったの

で、勉強したこと、経験したことを、早急にそ

ういった関係機関、団体等と密に連携を図って

いただき、希薄になってしまった関係をしっか

り強固にしていただいて、目標達成に向け尽力

していただきたいと思います。

鴛海委員長 ほかにありませんか。

〔「なし」と言う者あり〕

鴛海委員長 委員外議員の方は、よろしいです

か。

高橋委員外議員 １点伺います。

特殊詐欺犯罪は、昔はオレオレ詐欺といって

始まりましたが、今回、被害件数が前年度比６

件減っているが、被害額は増えていますね。と

いうことは、１件の被害につきかなり高額な被

害があったということで、報道でしか分からな

いですが、被害の対象になる方は、必ずしもそ

うではないと思いますが、どちらかというと高

齢の方が多い傾向にある。後で聞いてみると、

何でこんなのに引っかかるの、なぜ疑わないの

だろうと思いますが、警察でいろいろ話を聞く

と思いますが、そこら辺の被害者の心理はどう

なんですかね。これだけ特殊犯罪が大っぴらに

なって、引っかからないように宣伝もして、自

分は引っかからないと皆さん思っているだろう

けど、やはり引っかかるんですよね。皆さん引

っかかって、まさか詐欺だとは思わなかったと

いうようなことを言いますが、被害に遭われた
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方はどうして信じ込むのかなと思いますが、ど

うなんでしょう。

芦刈生活安全部長 昨年の件数は、１１２件で

かなり減っていますが、金額は２億９千万円の

被害です。なぜこれだけ被害額が上がったかと

いうと、御指摘のとおり、高額被害者がおり、

１千万円を超える被害の方が５名、最高額の方

は９千万円を超える被害に遭っています。

さきほどの御意見のように、どういう心境な

のかは、被害者から話を聞くしかないので、聞

いた内容を概略説明すると、催眠状態になって

いると言った方が具体的なのかなと思います。

被疑者側の電話によりコントロールされ、最終

的には被疑者がお金を取りに来るのを心待ちに

する心境にまでなっている。最終的にお金が尽

き、家族に相談し、そこで発覚したといった心

理状態だったということです。

基本的には我々も広報しているし、当然、あ

んなに被害があるので、マスコミも報道してい

ますが、残念ながら、それは私ではないと、私

は被害に遭っていないという心理状態が働き、

警察相談にはなっていない。それで被害額が膨

らんでくる。そういう心理状態に陥っているよ

うです。

報道で注意喚起していますが、はっきり言っ

て見ていないのが現状かと思われます。

高橋委員外議員 だから、完全に防ぐのはなか

なか難しいところもある。

個人的な話で申し訳ないですが、私の母親も

今もう高齢で独り暮らしなんですよね。だから、

電話を受けて、そういうのに引っかかったらま

ずいなと思います。被害件数が１１２件という

ことは、単純計算すれば、３、４日に１件は被

害に遭っている話になるわけで、それだけ頻繁

に起きているので、繰り返し宣伝するというか、

少しでもおかしいなと思ったら、誰か気付いて

あげなきゃいけないですね。

鴛海委員長 ほかにありませんか。

〔「なし」と言う者あり〕

鴛海委員長 ほかに質疑もないようですので、

次に、警察本部関係の令和３年度行政組織及び

重点事業等について、執行部の説明を求めます。

森實警務部長 大分県警察の組織概要について

御説明します。

お手元の文教警察委員会説明資料２ページを

御覧ください。なお、今春の組織改編の概要も

あわせて御説明しますので、机上に配付の令和

３年春の組織改編概要についても御覧ください。

県警察は、警察行政の民主的運営と政治的中

立性を確保するため、公安委員会の管理の下に

警察本部及び１５の警察署で構成されています。

警察本部は、警務部、生活安全部、刑事部、交

通部及び警備部の５部に、２６課１所３隊を設

置しているほか、警察学校を附置しています。

それでは、警察本部の部ごとに御説明します。

警務部は、総務課、広報課、会計課等９課で

構成しています。警務部では、組織・人事管理、

働き方改革や情報セキュリティ対策等の取組を

推進しています。今春の組織改編により、警察

本部における会計管理業務を集約化し、効率化

を図るため、会計課会計管理センターを新設し

ました。

生活安全部は、生活安全企画課等５課で構成

しています。生活安全部では、総合的な犯罪防

止対策、子ども・女性・高齢者の安全確保、サ

イバー犯罪対策等を推進しています。

刑事部は、刑事企画課等５課１所で構成して

います。刑事部では、悪質・重要犯罪等の徹底

検挙への取組や暴力団等組織犯罪対策等を推進

しています。今春の組織改編により、検視体制

の合理化を図るため、捜査第一課検視官室の検

視官を１名増員するとともに、当直班編制を見

直しました。

交通部は、交通企画課等４課２隊で構成して

います。交通部では、高齢者や子ども等に対す

る交通安全教育、交通指導取締り等交通事故防

止対策を推進しています。

警備部は、警備企画課等３課１隊で構成して

います。警備部では、災害、テロ等突発重大事

案対策を中心とした取組を推進しています。今

春の組織改編により、災害対策等をより一層推

進するため、警備運用課等の体制を強化しまし

た。

次に、説明資料３ページを御覧ください。
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警察署は、大分中央警察署、大分東警察署等

１５警察署です。今春の組織改編により、警察

署刑事部門の業務負担平準化を図るため、豊後

大野警察署刑事課の体制を強化しています。

また、説明資料４ページ以降は、事務分掌で

すので、割愛します。

枡谷会計課長 令和３年度警察費当初予算の概

要について御説明します。

お手元の資料令和３年度警察本部予算概要の

２ページをお開きください。

令和３年度警察本部の当初予算額は、警察本

部①の計の欄に記載のとおり、２７３億９，２

０１万８千円です。これを令和２年度当初予算

額と比較すると、表の一番右の列の前年度対比

の欄に記載のとおり、５億２，９１０万８千円、

率にして２．０％の増額となっています。これ

は、人件費が退職者数の増加に伴う退職手当の

増額などにより、１億２，２８６万９千円、率

にして０．６％の増額、事業費が国東警察署整

備事業の庁舎建設費の増額などにより４億６２

３万９千円、率にして６．９％の増額となった

ものです。

それでは、主要事業等について、予算概要の

順に沿って御説明します。

６ページをお開きください。警察本部費です。

事業名給与費２１１億１，６８８万４千円に

は、警察官２，０９２人、一般職員３４５人、

計２，４３７人に対する給料、各種手当等の人

件費です。

１０ページをお開きください。警察施設費で

す。

事業名欄、一番上の国東警察署整備事業費６

億２，５４０万円は、築後５０年が経過し老朽

化している国東警察署の移転、建て替えに要す

る経費で、令和３年１０月の完成を予定してい

ます。

三つ下の交通安全施設整備費８億９，９５７

万３千円は、道路交通の安全を確保し、円滑化

を図るため、信号機や道路標識など交通安全施

設の整備を行うものです。

その下、思いやりの横断歩道整備事業費８，

５７０万９千円は、新規事業です。これは、歩

行者に安全かつ快適な交通環境を提供するため、

摩耗の進んだ信号機のない横断歩道等の標示を

更新するとともに、夜間における横断歩行者を

守るため、老朽化した人感ライトのＬＥＤ化を

行うものです。

１１ページを御覧ください。運転免許費です。

事業名欄、上から二つ目の運転者管理システ

ム改修事業費８，６８６万９千円は、新規事業

です。これは、令和４年度施行予定の道路交通

法の一部改正に伴い、新たに導入される運転技

能検査等に対応するため、システムの改修を行

うものです。

１３ページをお開きください。警察活動費で

す。

事業名欄、一番上の地域見守り力向上事業費

８７０万円は、予算特別枠です。

これは、自主防犯パトロール隊や自治会等に

よる地域の見守り力向上の取組を支援するため、

通称青パトと呼ばれる自主防犯パトロール隊の

使用車両に対して、ドライブレコーダーの設置

費、限度額２万円を助成するほか、県内全域の

自治会等に対して防犯カメラの設置費の２分の

１、限度額５０万円を助成するものです。

その下、特殊詐欺等水際対策強化事業費１，

６７８万１千円は、特殊詐欺の被害を防止する

ため、詐欺の手口に対応した取組を強化する経

費です。このうち、新規項目は、多様化する特

殊詐欺の手口について高齢者に対して分かりや

すく周知するため、詐欺の手口ごとに４コマ漫

画のデザインを作成し、被害防止のリーフレッ

トなどに活用するものです。

三つ下の、装備資器材等充実強化費９，３２

５万円は、各種先端装備資器材等の整備に要す

る経費です。このうち、新規項目は、災害発生

時に活用する装備資器材として、ドローン、オ

フロードバイク、エアカッターなどを整備する

ものです。

１４ページをお開きください。事業名欄、下

段の警察業務効率化推進事業費６，９３０万円

は、複雑、多様化する治安情勢に的確に対応す

るため、事件情報や証拠品の管理を効率的に行

う事件管理総合システム、交通事故現場などの
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図面作成を迅速かつ効率的に行う３Ｄレーザー

スキャナ等の整備に要する経費です。これに加

えて、一部予算特別枠の交通事故総合管理シス

テムの改修については、現在別々に運用してい

る交通関係の三つのシステムを統合し、情報を

一元化することで交通事故分析の高度化、業務

の効率化を図るものです。

１５ページを御覧ください。事業名欄、上か

ら二つ目の高齢者交通事故防止総合対策事業費

３５２万１千円は、参加体験型講習用機材を活

用した安全教育を実施し、高齢運転者、歩行者

の両面から交通安全指導等の取組を強化するも

のです。このうち新規項目は、高齢歩行者に対

して反射材キーホルダーの取付けなど反射材着

装運動推進事業を実施するものです。

鴛海委員長 以上で、説明は終わりました。

これより質疑に入ります。委員の皆さまから

質疑、御意見などはありませんか。

原田委員 日々の取組、大変御苦労さまです。

今、１３ページの装備資器材等充実強化費で、

ドローンとかオフロードバイクと言われたけど、

今までぴんとこなかったですが、捜査でどんな

使い方をするんですか。

矢野警備部長 捜査ではなく、昨年の７月豪雨

でもドローンやオフロードバイク（「そちらの

方ですね」と言う者あり）そうですね。河川の

上から行方不明者を探すとか、四輪で行けない

ところをオフロードバイクで、そういったこと

で使わせていただきます。

原田委員 分かりました。

それともう一つ、給与費を見ると、今現在２，

４３７名の方がおられるということですが、最

近聞いた話では、警察官を希望する人が人手不

足もあってだんだん少なくなってきていると。

募集の状況、また、警察内部で再任用の取組は

どれぐらい進んでいるか、ぜひ教えてください。

足達警務課長 まず、令和２年の採用試験は、

警察官の大卒程度で２９名の最終合格となって

いますが、昨年は競争率が非常に下がっており、

約３倍という状況になっています。高卒程度も

同じ状況です。コロナ等で採用説明会ができな

かったこととか、これまで福岡県警の試験も受

けていて合格したけど辞退する者が多かったの

で、昨年は辞退者を減少させるということで福

岡県と同じ日に採用試験を実施したところ、応

募者が少なくて倍率が低くなったという状況で

す。福岡県警にターゲットを絞って採用試験を

実施した結果、それまで約６割の方が辞退して

いましたが、それが半減し、昨年は２７％の辞

退率になっています。一定の効果が出たのかな

と考えています。

再任用については、それぞれ在職中に培った

経験とか知識等があり、採用ではなかなか補完

できない部分について、豊富な知識と経験を有

した退職者を積極的に再任用して、引き続き活

動してもらう状況です。

麻生委員 今回、検視体制の合理化があげられ

ていますが、コロナ禍で自殺が増える傾向にあ

る状況の中で、司法解剖とか行政解剖とか新法

解剖とか、どのような動向になっているか。

また、検視官の増員は、捜査一課所属の検視

官だろうと思います。一方で、法医学の解剖の

先生は、かなりハードな仕事になっているんじ

ゃないかなと。実態も含め、このような体制の

強化というか、合理化されていると思いますが、

その辺についても少し簡単で結構ですから、説

明を求めます。

板井刑事部長 今、委員から大きく分けて２点

質問がありました。

１点目のコロナ禍での検視については、まず

は検視をする警察官自体が罹患して感染を広げ

ることがないようにするのが第一で、我々とし

ては、よく委員の方がテレビで見られるような、

全員いわゆるタイベックスーツを着て検視を行

っています。今まで検視官がコロナに罹患した

ことはありません。

本日、県から発表があると聞いていますが、

実は先日、病院には行っていないですが、コロ

ナでお亡くなりになった方の検視事案がありま

した。さきほど少し委員から話があった大分大

学教授の解剖医立会いの下、検視した結果、死

因は新型コロナ感染症ということになりました。

今申したように刑事は、当然そのことも予測し

てきちっと防護して行っています。ただ、初め



- 8 -

て本県で事例があったので、警察官３人につい

ては、県と連携し、きちっと感染予防、待機し

て、署員に広げないようにしています。

それと、２点目のトータル的な検視体制です

が、さきほど警務部長からもあったとおり、検

視官室を独自に造っており、今まで３人の警部

でしたが、今年からは警部１人を増員し４人で、

体制を強化しています。この趣旨は、コロナも

ありますが、御承知のとおり、最大の目標は誤

検視があってはいけない。つまり、本来なら犯

罪死体であったのを病気等と間違えて事件を見

逃すのが警察としては一番怖い。それを防止す

るため、知識の高い警部を１人増員することに

より、２４時間体制で今まで３人で回していま

したが４交代と。警部の検視官が４人、その上

には検視官室長、警視がいます。当直、日直、

日勤とかで４人で回せば、例えば、昼間に当直

班が一つの検視に行く、前日の変死の解剖を大

分大学医学部で教授の立会いの下、しなきゃい

けないので非常に忙しくなる。そのとき、さき

ほど申したように増強したので、もう一班が解

剖に行けばいいという形になって、いわゆる検

視業務に専従でき、誤検視を防ぐ確率が高くな

ります。

なお、最後に数値的なもので恐縮ですが、遺

体の取扱件数は平成２９年からですが、おおむ

ね１，１００件、１，２００件というところで、

この辺は余り上下せずに推移しており、司法解

剖については、大体３％前後で推移していまし

た。検視体制の強化と大分大学の教授の御理解

もあり、現時点では、約５．６％の高水準で司

法解剖を行い、さきほど申した誤検視を防ぐ状

況です。（「気を付けてください」と言う者あ

り）ありがとうございます。十分注意します。

吉村副委員長 高齢者の免許返納の状況を簡単

に教えてください。

三浦交通部長 今、運転免許の取得人口は７６

万人で、そのうち６５歳以上の免許保持者が２

２万人ぐらいおり、そのうち７５歳以上の免許

保持者が７万人で、その７万人の方は認知機能

検査等々を受けていきますが、毎年、２万３千

人ぐらいの方が受けます。その中で、第１、第

２、第３と分かれますが、第１が認知症のおそ

れがある。第２がそれより柔らかいやつですね。

第３は、認知症のおそれはありませんよという

ことですが、第１分類の方が２万３千人のうち

に６００人ほどおられます。その６００人のう

ち再検査等々で再取得できるのが３００人。基

本的には約３００人の方がここ数年、免許返納

している状況です。

吉村副委員長 最近、高齢者の方といろいろお

話しする機会があり、警察が所管かと思います

が、返納の案内とかも出されていますかね。

三浦交通部長 実は昨年までの事業で、ふれあ

い７５というものがあり、家族の方に向け、今

後返納を考えたらどうでしょうかとか、そうい

う形で郵送していた事実はあります。

吉村副委員長 実はその事業について非常に助

かったという声がありました。タイミングよく

その通知が来たから、返さないとかたくなに拒

否していた９０代のおばあさんがようやく返し

てくれたと。そのおばあさんとも会いましたが、

運転はどうかなと思いますが、確かに元気でし

た。昨年までの事業だということですが、警察

の皆さんのそういったタイミングのいい働きか

けが安全に結び付く場合も非常にあるなと実感

したので、ぜひまた様々な場面で御検討いただ

ければと思います。

鴛海委員長 ほかにありませんか。

〔「なし」と言う者あり〕

鴛海委員長 委員外議員の方は、よろしいです

か。

藤田委員外議員 冒頭の挨拶にもありましたが、

警察官が個人情報を漏えいし、この２０代の警

察官は２名とも懲戒処分としては戒告であった

けれども、辞められている。非常に前途のある

２０代の若い警察官なので、県民としても損失

だと思います。こういった不祥事のあった警察

官を引き止めたりする取組をやられているのか

なという気がしているので、そういう状況にな

ったときの対応を教えてください。

竹迫警察本部長 今、御指摘いただきましたと

おり、確かに不祥事を起こした警察官であって

も、警察学校で教育訓練を施しており、その間、
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当然給料も支給しているので、我々としては貴

重な人材を失いたくないと思っているし、何か

不祥事をしたからといって全て退職させるとか、

そもそもそういった権限もないですし、当然、

本人の話を聞き、今後どうしていくか相談に乗

っています。

今回の件については、我々として退職を強要

した事実はありませんが、これはどちらかとい

えば警察の文化的なものもあるかと思いますが、

警察という業務に就いているからこそ、そうい

った機微な個人情報にも接触ができる。それを

簡単に漏らしてしまう自分では警察官としての

資質がなかったと本人が申した上で、残念なが

ら退職になった。不祥事を起こした人は全部辞

めさせるとか、そういうこともやっていないし、

さきほど委員から御指摘があったようなコスト

意識を持ってやっていかなければいけないこと

は十分に認識しています。

今回は非常に残念なことになりましたが、辞

めさせているという実態はありません。本人と

話をした上で、今後どうしていくかについて相

談はしたけれども、こういう残念な形になって

しまったと認識しています。

鴛海委員長 ほかにありませんか。

〔「なし」と言う者あり〕

鴛海委員長 以上で、予定されていた案件は終

わりましたが、この際、ほかに何かありません

か。

〔「なし」と言う者あり〕

鴛海委員長 別にないようですので、これをも

って警察本部関係を終わります。

執行部はお疲れさまでした。

執行部が入れ替わるので、５分間休憩します。

午後３時０１分休憩

午後３時０６分再開

鴛海委員長 委員会を再開します。

これより、教育委員会関係の説明に入ります

が、説明に入る前に本日は初めての委員会です

ので、まず、私から御挨拶を申し上げます。

〔委員長挨拶〕

鴛海委員長 それでは、委員の自己紹介をお願

いします。

〔委員自己紹介〕

鴛海委員長 また本日は、委員外議員として、

高橋議員、藤田議員、平岩議員、小川議員が出

席しています。

次に、事務局職員を紹介します。

議事課の担当は麻生君ですが、本日は代理で

冨高君です。（起立挨拶）

政策調査課の麻生君です。（起立挨拶）

続いて、執行部の自己紹介をお願いします。

〔教育長挨拶〕

〔幹部職員自己紹介〕

鴛海委員長 ありがとうございました。

それでは、教育委員会関係の令和３年度教育

委員会組織及び重点方針等について、執行部の

説明を求めます。

渡辺教育次長 令和３年度の行政組織及び重点

事業等のうち、教育委員会組織等について御説

明します。

お手元の文教警察委員会説明資料の１ページ

をお願いします。

１の教育委員会ですが、教育長と５人の教育

委員による合議制の執行機関となっています。

引き続き、教育の政治的中立性、継続性、安定

性の確保に意を用いつつ、他方で総合教育会議

等の仕組みが設けられた趣旨を踏まえ、知事部

局との連携を図っていきます。委員会会議の開

催にあたっては、議案のみならず協議、報告事

項を多数設定し、率直な意見交換を行うなど、

委員会の活性化に努めています。また、学校現

場や市町村教育委員会の実情把握、課題認識の

共有等をしっかりと図りながら、教育行政の推

進に取り組んでいきます。

次に、２の教育庁の組織です。

本庁においては、令和３年４月１日付けで、

教育デジタル改革室の新設及び関係所属の改組

を行いました。これは、国が進めるＧＩＧＡス

クール構想の実現に機動的に対応するとともに、

学校現場でのＩＣＴ、先端技術の活用を支援す

るためです。

次に、地方機関においては、令和３年４月１

日付けで、高等特別支援学校開校準備室の新設

及び関係所属の改組を行いました。これは、令
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和４年４月開校予定の高等特別支援学校の準備

のためです。

次に、教育機関については、教育人事課に属

する教育センター、高校教育課に属するくじゅ

うアグリ創生塾、社会教育課に属する３施設、

文化課に属する３施設と合わせて、８施設とな

っています。なお、これら教育委員会事務局等

の職員数は４月１日現在で３８３名です。

次に、４の県立学校です。

高等学校が本校３８校と分校２校と定時・通

信制が１校、特別支援学校が本校１４校と分校

２校、中学校が１校の合計５８校となっていま

す。 以上の組織体制の下、大分県の教育の振

興を図っていきます。

重親教育改革・企画課長 令和３年４月１日に

公表した今年度の大分県教育委員会の重点方針

について御説明します。

委員会資料２ページをお願いします。

今年度の大分県教育委員会重点方針では、新

型コロナウイルス感染防止を徹底した上で、

「教育県大分」創造プラン２０１６（改訂版）

の下、チーム学校による組織的な取組により、

教育水準の向上を引き続き図っていきます。

また、この手立てとなるＧＩＧＡスクール構

想による教育分野のデジタル改革は、主体的・

対話的で深い学びの実現とともに、学校におけ

る働き方改革につながることも踏まえ迅速に進

めていきます。この方針の下、学校における新

型コロナウイルス感染防止対策の徹底のほか、

大きく三つの方針を掲げています。

１点目は、子どもの力と意欲の向上に向けた

組織的取組の推進です。

二つの項目の一つ目として、「芯の通った学

校組織」を基盤とした教育水準の向上として、

学校マネジメントの深化、授業改善の徹底、体

力向上の推進・健康課題への対応、いじめ・不

登校対策等を推進していきます。

二つ目として、子どもと向き合い効果的な教

育活動を行うための学校における働き方改革の

推進として、スクールカウンセラー、スクール

ソーシャルワーカーなどの専門スタッフ等の活

用、総合型地域スポーツクラブ等と学校が連携

した新たなスポーツ環境の調査研究、再任用教

員の確保等、１年単位の変形労働時間制の適用

を見据えた適正な勤務時間管理の徹底を進めて

いきます。

２点目は、ＧＩＧＡスクール構想の実現です。

１人１台端末を効果的に活用した授業による主

体的・対話的で深い学びの実現、遠隔授業やＡ

Ｉドリル等の遠隔技術の活用、ＩＣＴを活用す

るすべての教職員の資質能力向上を図る研修の

充実、校務効率化や学校・保護者間等における

連絡手段のデジタル化など、教育のデジタル改

革を進めていきます。

３点目は、地域を担う人づくりと活力ある地

域づくりの推進です。

超スマート社会（Ｓｏｃｉｅｔｙ５．０）の

到来や、少子高齢化・人口減少など時代の変化

を見据えた教科等横断的な視点による教育や教

育環境の充実を図り、地方創生を担う多様な人

材を育成していきます。

３ページを御覧ください。

各分野別の重点項目については、大分県長期

教育計画の四つの分野に基づき施策を整理して

います。学校教育、社会教育、文化財・伝統文

化、スポーツのそれぞれの分野について、ロー

マ数字の八つのカテゴリの中に重点項目を記載

しています。この重点方針の下、教育の実を上

げられるよう、全力を尽くしていきます。

山上教育財務課長 令和３年度教育委員会予算

の概要について御説明します。

説明資料の４ページをお開きください。

教育委員会の予算額は、表の下から３段目に

二重線で囲んでいますが、右から３列目にある

ように１，１３３億９，３５３万８千円です。

これを右から２列目の令和２年度当初予算額

と比較すると、その右の欄にあるように、額に

して、１億１，５１８万９千円、０．１％の減

となっています。内訳は、その下のとおり、事

業費が約１８億円、率にして１２．５％の増、

人件費が約１９億円、率にして２．０％の減と

なっています。事業費の増は、コロナ対策経費

で約１０億円の増額となることが主な要因です。

人件費の減は、教職員の平均年齢の低下及び人
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数の減などによるものです。

重親教育改革・企画課長 続いて、教育庁各課

室の組織、分掌、重点事業について御説明しま

す。

教育改革・企画課です。委員会資料の５ペー

ジをお願いします。

まず、１の組織についてですが、総務班、広

報・調整班、経理班、改革企画班、法務班の５

班で構成し、職員数は２３名となっています。

また、地方機関は中津、別府、大分、佐伯、竹

田、日田の６教育事務所があり、職員数は全部

で５２名となっています。

次に、６ページの２分掌事務について、主な

ものとして、（１）教育改革の推進に関するこ

と、（３）教育委員会の議事及び議事録に関す

ること、（７）教育に係る広報広聴に関するこ

と、（１１）訴訟に関する事務の連絡調整に関

することなどを担当しています。

次に、３重点事業についてですが、当課にお

いては、（１）「芯の通った学校組織」を基盤

とした教育水準の向上に努めていきます。

神﨑教育デジタル改革室長 教育デジタル改革

室です。委員会資料の７ページをお願いします。

まず、１組織についてですが、教育デジタル

改革班の１班で構成し、職員数は６名となって

います。

次に、２分掌事務についてですが、主なもの

として、（１）教育のデジタル化の推進に係る

総合企画及び連絡調整に関すること、（２）先

端技術やデジタル教材等の普及・活用に関する

こと、（３）教育庁及び教育機関（学校を除

く。）の職員の教育のデジタル化に係る研修に

関すること、（４）教育庁及び教育機関におけ

る情報通信技術の活用のための環境の整備に関

すること、（５）その他教育庁及び教育機関の

デジタル化の推進に関することなどを担当して

います。

次に、３重点事業についてですが、教育委員

会の重点方針であるＧＩＧＡスクール構想を実

現するために、１人１台端末などＩＣＴ機器の

整備や情報セキュリティーポリシーの推進とと

もに、ＡＩドリルなどの先端技術を活用した新

たな教育方法の普及、あわせて教員等に対する

研修の充実を図ります。また、リモート会議や

説明動画の配信など教育庁各分野において、デ

ジタル化を推進します。

大和教育人事課長 教育人事課です。委員会資

料の８ページをお願いします。

まず、１組織についてですが、企画・研修班、

給与制度班、給与管理班、教育庁人事班、小中

学校人事班、県立学校人事班、採用試験・免許

班の七つの班で構成し、職員数は３１名となっ

ています。また、教育センターについては、総

務企画部、教科研修・ＩＣＴ推進部、特別支援

教育部、教育相談部の四つの部で構成し、職員

数は２９名となっています。

次に、２分掌事務について、主なものとして、

（１）教育庁及び教育機関の職員並びに市町村

立学校県費負担教職員の人事に関すること、

（６）教員、実習助手、寄宿舎指導員の採用選

考試験に関すること、（７）校長・教頭採用資

格保有者選考試験等昇任試験に関すること、

（８）教職員の給与、手当等に関することなど

を担当しています。

次に、３重点事業についてですが、（１）働

き方改革に資する１年単位の変形労働時間制の

適用を見据えた適正な勤務時間管理の徹底を図

っていきます。また、（２）広域人事異動や教

職員評価システムの効果的運用等を通じた人材

育成と教職員の意識改革に引き続き取り組んで

いきます。

山上教育財務課長 教育財務課です。委員会資

料の１０ページをお願いします。

まず、１の組織についてですが、企画・予算

班、学校運営支援班、施設管理班の三つの班で

構成し、職員数は、大分県奨学会への業務援助

を含め１７名となっています。

次に、２の分掌事務について、主なものとし

て、（３）県立学校等の施設及び設備の整備に

関すること、（６）就学奨励に関することなど

を担当しています。

次に、３の重点事業についてですが、（１）

県立学校施設整備の推進については、教育環境

の改善を図るため、老朽化した校舎等の長寿命
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化を目的とした大規模改造事業や第三次特別支

援教育推進計画に基づき、令和２年度に着手し

た高等特別支援学校の新設や聾学校の移転新築

など県立学校の施設整備を進めます。

木下福利課長 福利課です。委員会資料の１１

ページをお願いします。

まず、１組織についてですが、管理予算班、

健康支援班の二つの班で構成し、職員数は１１

名となっています。

次に、２分掌事務について、主なものとして、

（１）教育庁及び教育機関の職員の保健、元気

回復及び安全衛生に関すること、（６）公立学

校共済組合大分支部に関することなどを担当し

ています。

次に、３の重点事業についてですが、（１）

若年期からの生活習慣病予防対策・メンタルヘ

ルス対策を進めていきます。今年度も引き続き、

若手職員健康づくりセミナーやこころのコンシ

ェルジュによるメンタルヘルスサポートなどを

実施していきます。

簑田学校安全・安心支援課長 学校安全・安心

支援課です。委員会資料の１２ページをお願い

します。

まず、１の組織についてですが、安全・安心

企画班、学校防災・安全班、いじめ・不登校対

策班の三つの班で構成し、職員数は１２名とな

っています。

次に、２の分掌事務について、主なものとし

て、（１）教育に係る子どもの貧困対策の総合

企画並びに指導、助言及び連絡調整に関するこ

と、（２）生徒指導に係る総合企画並びに指導、

助言及び連絡調整に関することなどを担当して

います。

次に、３重点事業についてですが、（１）Ｓ

Ｃ・ＳＳＷ等専門スタッフの効果的活用等によ

るいじめ・不登校対策等の推進、（２）防災教

育モデル実践事業や登下校時の安全確保対策等

による防災・防犯・交通安全対策の推進などに

取り組んでいきます。

なお、自転車通学生の安全を確保するため、

大分県自転車の安全で適正な利用の促進に係る

条例の制定等を踏まえ、４月から県立高等学校

及び特別支援学校の自転車通学生のヘルメット

着用を義務化しています。各学校とも事前準備

を入念に進め順調にスタートしたところですが、

ヘルメット着用を徹底させることにより、けが

の軽減とともに交通安全意識の向上を図ってい

きます。

武野義務教育課長 義務教育課です。委員会資

料の１３ページをお願いします。

まず、１組織についてですが、管理予算班、

義務教育指導班、幼児教育推進班、学力向上支

援班の四つの班で構成し、職員数は１８名とな

っています。

次に、２の分掌事務について、主なものとし

て、（１）と（２）市町村立学校の教育課程、

学習指導等の学校教育に関すること及びそれら

の指導及び助言、（３）と（４）市町村立学校

の学力向上対策に関すること及び全国、県の学

力調査に関することなどを担当しています。

次に、３の重点事業についてですが、（１）

新学習指導要領の円滑な実施のための指導・支

援の充実を図ります。また、（３）新大分スタ

ンダードを意識した単元構想による主体的・対

話的で深い学びの実現に向けた授業改善などに

も取り組んでいきます。加えて、（６）へき地

・小規模校における遠隔教育や先端技術の活用

等、教育デジタル改革室と連携したＧＩＧＡス

クール構想の実現、（８）英語４技能、特に発

信力の育成に向けた小、中、高等学校の学びを

つなぐ英語教育の推進などにも取り組んでいき

ます。

続いて、幼児教育センターです。委員会資料

の１４ページをお願いします。

１の組織についてですが、義務教育課長と義

務教育課幼児教育推進班員が兼務、併任となっ

ています。幼児教育センターは、所長を含めた

正規職員４名と、資料には表していませんが、

幼児教育アドバイザー３名を配置し、計７名体

制となります。

次に、２の分掌事務ですが、（１）幼児教育

関係職員――幼稚園教諭、保育教諭、保育士等

ですが、その研修に関すること、（４）幼児教

育に係る関係機関及び関係団体との連絡調整に
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関することなどを担当し、福祉保健部こども未

来課と連携しながら、県内の教育、保育水準の

向上を目指します。

次に、３の重点事業についてですが、（１）

幼児教育の充実を目指した研修体制の整備を図

るために、①幼児教育関係者と連携し研修の検

証、改善をすすめるとともに、②幼児教育アド

バイザーを希望する施設に派遣します。また、

③全ての幼児教育施設に対して一体的な研修支

援を行うための市町村幼児教育アドバイザーの

養成などに取り組んでいきます。

友成特別支援教育課長 特別支援教育課です。

委員会資料１５ページをお願いします。

まず、１の組織についてですが、企画・整備

班、指導班の２班で構成し、職員数は１０名と

なっています。昨年度まであった高等特別支援

学校開校準備班は、地方機関として高等特別支

援学校開校準備室となり職員数は５名となって

います。

次に、２の分掌事務について、主なものとし

て、（１）県立特別支援学校及び特別支援学級

における教育その他の教育上特別の支援を必要

とする児童生徒及び幼児に対する教育の振興に

係る総合企画並びに指導、助言及び連絡調整に

関すること、（３）県立特別支援学校の就学に

関することなどを担当しています。

次に、３の重点事業についてですが、（１）

特別支援学校高等部生徒の一般就労促進のため、

各学校の進路指導の強化や特性に応じた仕事の

提案を行うジョブ・コンダクターを配置して、

一般就労率の向上に努めます。（２）第三次大

分県特別支援教育推進計画に基づく高等特別支

援学校、聾学校等の計画的な再編整備を進めて

いきます。また、別府地区の再編整備について

も、国が定めるとしている特別支援学校の設置

基準、当初３月に出される見込みであったもの

がまだ出されていないですが、これを踏まえて

検討を進めていきます。小中学校等においては、

（３）個別の指導・教育支援計画の作成・活用

を通して、教職員の専門性の向上を図り、特別

支援教育の充実に努めます。

三浦高校教育課長 高校教育課です。委員会資

料の１６ページをお願いします。

まず、１の組織についてですが、管理予算班、

高校教育指導班、グローバル人材育成推進班、

産業教育指導班、高校改革推進班の五つの班で

構成し、職員数は２３名となっています。

次に、２の分掌事務について、主なものとし

て、（１）県立高等学校・県立中学校の教育課

程、学習指導進路指導等に関すること、（５）

産業教育、定時制教育及び通信教育の振興に関

すること、（８）県立高等学校の適正規模及び

学校・学科の適正配置に関することなどを担当

しています。

次に、１７ページの３の重点事業についてで

すが、新たな大学入学者選抜や新学習指導要領

の実施に向けた指導・支援の充実、主体的・対

話的で深い学びの実現に向けた授業改善をさら

に進めていきます。また、英語４技能育成シス

テムの構築や１人１台端末を活用したＥｄＴｅ

ｃｈ教材の導入、生徒の思考力、創造力を育成

するためのＳＴＥＡＭ教育の推進などに努めて

いきます。

後藤社会教育課長 社会教育課です。委員会資

料の１８ページをお願いします。

まず、１の組織についてですが、管理予算班、

生涯学習推進班、社会教育班の三つの班で構成

し、職員数は１６名となっています。うち、１

名については、生活環境部私学振興・青少年課

への併任となっています。地方機関については、

県立図書館は、総務企画課、サービス課、学校

・地域支援課の三つの課で構成し、職員数は３

２名となっています。

また、香々地青少年の家は事業課で構成し、

職員数は７名、九重青少年の家は事業課で構成

し、職員数は７名です。

次に、２の分掌事務について、主なものとし

て、（１）生涯学習の推進のための施策の企画

及び連絡調整に関すること、（２）社会教育の

振興のための企画及び指導助言に関することな

どを担当しています。

次に、３の重点事業についてですが、（１）

学校・家庭・地域が連携し地域全体で子どもの

健全育成に取り組む地域学校協働活動の推進、
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（２）図書館・青少年の家・体験型子ども科学

館Ｏ－Ｌａｂｏを通じた青少年の健全育成の推

進、（３）社会教育指導者の養成を通じた学び

の成果を生かす地域づくりに努めていきます。

川野人権教育・部落差別解消推進課長 人権教

育・部落差別解消推進課です。委員会資料の

１９ページをお願いします。

まず、１の組織についてですが、管理予算班、

人権教育推進班の二つの班で構成し、職員数は

８名となっています。

次に、２の分掌事務について、主なものとし

て、（１）人権教育及び部落差別解消の推進に

係る企画調整に関すること、（２）人権教育及

び部落差別解消に係る関係機関及び関係団体と

の連絡調整に関することなどを担当しています。

次に、３の重点事業についてですが、（１）

３月に改訂した「大分県人権教育推進計画（改

訂版）」を踏まえた人権尊重の３視点による人

権の授業づくりの推進、（２）大分県人権問題

講師団等を活用した、多様な人権課題に応じた

学習機会の充実、（３）日本語指導が必要な帰

国・外国人児童生徒への支援の充実などに努め

ていきます。

森文化課長 文化課です。委員会資料の２０ペ

ージをお願いします。

まず、１の組織についてですが、教育文化班、

文化財班の二つの班で構成し、職員数は１４名

となっています。うち、２名については、企画

振興部、大分県芸術文化スポーツ振興財団への

併任等となっています。教育機関は、歴史博物

館が職員数１１名、先哲史料館が８名、埋蔵文

化財センターが１５名となっています。

２の分掌事務についてですが、主なものとし

て、（２）文化財の保護に関すること、２１ペ

ージの（７）学校の文化関係団体に関すること

などを担当しています。

次に、３の重点事業についてですが、（１）

｢大分県文化財保存活用大綱｣を基盤とした、活

かして守る持続可能な文化財保護体制の確立に

努めていきます。また、（２）バーチャル･ミ

ュージアム等の最新デジタル技術を活用し、お

おいたの歴史・文化の魅力発信を進めていきま

す。

加藤体育保健課長 体育保健課です。委員会資

料の２２ページをお願いします。

まず、１の組織についてですが、管理予算班、

学校保健・食育班、学校体育班、生涯スポーツ

班、競技力向上対策班の五つの班で構成し、職

員数は３０名となっています。

次に、２の分掌事務について、主なものとし

て、（１）学校体育に関すること、（２）、

（３）生涯スポーツや競技スポーツに関するこ

と、（４）、（５）学校保健や食育に関するこ

と、（８）児童・生徒の健康管理に関すること

などを担当しています。

次に、２３ページの３の重点事業についてで

すが、体力向上対策として、体育専科教員を活

用した授業改善を推進するとともに、（１）の

とおり、「一校一実践」などの学校内での組織

的な取組を強化していきます。また、子どもと

向き合い効果的な教育活動を行うための学校に

おける働き方改革を推進するため、（２）のと

おり総合型地域スポーツクラブ等と学校が連携

した新たなスポーツ環境の調査研究を実施しま

す。さらに、健康課題への対応として、（３）

のとおり肥満傾向児の出現率の低下に向けた取

組を推進するとともに、歯と口の健康について

は、引き続き、フッ化物洗口を進めるなど、バ

ランスのとれた身体づくりを推進します。

鴛海委員長 以上で、説明は終わりました。

これより質疑に入ります。委員の皆さまから

御質疑、御意見などはありませんか。

原田委員 日々の取組、大変御苦労さまです。

教職員不足について伺います。教育人事課か

義務教育課になるかと思いますが、現時点での

教職員の不足数について教えてください。

大和教育人事課長 職員の欠員の状況について

説明します。

本年４月８日の始業式時点における欠員は３

２名となっており、小学校が１１名、中学校が

２１名で、担任の欠員はありせん。

原田委員 今年は特に２年生の３５人学級が始

まり、大分市を中心にかなりの人数がいるだろ

うなと思っていましたが、３２名。昨年度がこ
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の時点で２５名ほどでしたかね。ちょっと増え

ているかなと思うし、初任者研修の代替教諭や

各科の先生方など多くの人にとにかく来てくれ

と声掛けをされているし、まだまだ人がたくさ

んいるのに欠員状況のままスタートしているの

は本当に残念です。この解決策をどう考えてい

るか、お答え願います。

大和教育人事課長 教員の不足対策ですが、採

用試験においては、昨年度から受験年齢制限を

５９歳まで引き上げました。また、受験者の負

担軽減、他県教諭特別選考――他県の公立学校

で３年以上勤務された方について、１次試験、

２次試験を免除する試験制度も設けています。

また、再任用校長制度とか、再任用指導主事制

度の導入などで再任用、再雇用に応じやすい公

募を行っています。また、潜在する教員免許状

保有者に対し、テレビ、ラジオを含め、あらゆ

るルートを通じて現場復帰の要請を行うなど、

人材確保に取り組んでいるので、引き続きこれ

らの方法により、人材確保に努めていきたいと

考えています。

原田委員 採用年齢の引上げは本当によかった

なと思うし、今年既に五十いくつの方が採用さ

れているという話も聞いています。ただ、それ

でもまだ足りないということは、まだまだ改善

しなきゃいけないと考えているので、ぜひこれ

から積極的な取組をお願いしたいと思います。

猿渡委員 特別支援教育についてですが、大分

市については新しい学校の建設が進んでいるし、

状況の説明もありました。別府市の中学校の統

合が進み、山の手中学校の跡地が空きましたが、

市が土地売却をどんどん進めていっているので、

早い段階から見通しがいると思います。

南石垣支援学校の文化祭とかも見せていただ

きましたが、本当に狭い中で先生たちが大変な

御苦労をされている状況にあります。別府羽室

台高校の跡地もありますが、生徒が歩いて通え

るところがいいとか立地条件の問題とかもある

と思うので、やはり早い段階から土地をどこに

したらいいかとかの方向性や見通しはいると思

いますが、何かお考えがあるのか教えてくださ

い。

友成特別支援教育課長 さきほども申し上げた

ように、まだ設置基準については示されてはい

ないですが、現状で可能性として何があるか、

課内ではある程度、いくつかの候補は想定して

います。設置基準が出たとき、これはやれる、

これはやれないというところが当然出てくるの

で、そこに早急に対応できるよう、準備だけは

課内でしています。

猿渡委員 個人的な御意見だと思いますが、関

係者の方から、山の手中学校の跡地が理想的だ

という声も聞いたりしています。生徒が通いや

すいとかいうこともあると思うので、早めに見

通しを持って対応していくことが必要じゃない

かと。でないと、いいなと思っていた土地を民

間に売ってしまったりということが考えられる

ので、ぜひ早めに見通しを持って、土地だけで

も確保しておくとか、そういう方向性を持って

いただきたいと要望しておきます。

三浦委員 今年度から予算が付きましたが、令

和５年度から部活動が地域移行化します。

今年度、大分市のＮＰＯと豊後大野市の学校

で試験的に行われると思いますが、令和５年か

ら段階的にということですが、今年度まず実施

し、どの程度中長期的に見て、この民間委託へ

の移行を考えられているか聞かせてください。

加藤体育保健課長 本年度から、部活動の地域

移行化の調査研究を、今、委員が言われた２地

域において開始します。

それぞれの地域においては、保護者、地域へ

の説明会等は既に始まろうとしている段階です。

今年度中にそれぞれの学校の全ての部活動が地

域の総合型地域スポーツクラブへ移行していく

形です。したがって、その２地域については、

調査研究を進めていく中で出てきた課題等につ

いて適切に対応していきながら、継続させてい

くと。そこで出た新たな課題について、その対

策を講じながら、国は現在休日部分の地域移行

を令和５年度から開始しようとしているので、

そこもにらみながら適切に判断していきたいと

考えています。

三浦委員 ガイドライン等を見ると、国は休日

部分の移行ですが、最終的には地域とか学校等
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の判断という見方もあり、本県にすれば、県教

育委員会が主体的になって全市町村単位でとい

う考え方というか、捉え方でいいでしょうか。

加藤体育保健課長 その点も含め、今後、調査

研究と現在考えています。まずは県教育委員会

が音頭を取り、調査、研究し、課題を整理する。

もちろん今後は、設置者である市町村の教育委

員会が主体的に考えていくことになりますが、

関係者で検討委員会を設け、そこもあわせて議

論していきたいと考えています。

吉村副委員長 ２ページの２番ＧＩＧＡスクー

ル構想の実現で、４番目の後半に、学校・保護

者等間における連絡手段のデジタル化の推進と

ありますが、具体的にどういったものを考えら

れているのか、もしあれば教えてください。

神﨑教育デジタル改革室長 連絡手段のデジタ

ル化ですが、今でも各学校はメールを使ったり

とかいう形でやっています。例えば、一部報道

されましたが、別府市であれば、ＬＩＮＥを活

用する動きも出ています。

ただ、基本的には今ある資源をどのように有

効活用していくかで、県立学校であれば連絡が

取れるアプリとして、Ｔｅａｍｓ（チームス）

とかも入っているので、いろいろなパターンが

利用できる形で何例かを提示し、それぞれで選

んでいただくのがいいのじゃないかということ

で、それぞれのメリット、デメリット、また、

情報セキュリティの面も含め、今、検討を進め

ています。

吉村副委員長 ちょっと方向性が違った話にな

ってしまうかもしれませんが、保護者から、４

月は特に提出物が多い、兄弟が多ければ、それ

だけ同じものをいくつも準備しなければいけな

い上に、自分の仕事の提出物も非常に多い。手

書きなので、非常に負担だという声もあり、ぜ

ひこのデジタル化の流れの中で、何か改善策が

ないのかと御検討いただければと思うので、よ

ろしくお願いします。

神﨑教育デジタル改革室長 そういった御意見

もいろいろ寄せられているので、一つずつでき

ることから検討していきます。

鴛海委員長 ほかにありませんか。

〔「なし」と言う者あり〕

鴛海委員長 委員外議員の方は、よろしいです

か。

平岩委員外議員 ２点あります。

高等特別支援学校は後ほど説明があるようで

すが、準備室はどこにあるのかが１点。

もう１点は、さきほど教職員の欠員が３２名

で、去年より多いんだとショックを受けました

が、状況としては正直にそうなんだなと思いま

す。４月から、学校の欠員状況を知りたいと思

って、大分市内だけですが伺っています。まだ

７０校ぐらいしか行けていないですが、県がい

ろいろしてくださって学級担任は足りていると

ころが本当に多かったです。

ただ、初任研代替がまだ来ないところがとて

も多く、それと、突然、メンタルで病気になら

れ１人足りないとか、育休の代替がないとか、

具体的にそういうことが出てきています。初任

研代替は、退職した人たちにも声を掛けていく

んですが、免許が失効してしまっているんです

ね。そこの改善ができないかなと思っているの

で、お考えを聞かせてください。

友成特別支援教育課長 高等特別支援学校の準

備室ですが、現在、聾学校の校舎内に設置して

います。

大和教育人事課長 ＯＢ教員の免許が切れてい

るという問題に関しては、臨時免許の発行等が

できないかという点についても、今後、検討し

ていきたいと思います。

平岩委員外議員 ぜひその方向になるといいな

と思うし、免許更新制自体が非常に学校現場で

は苦痛だと思います。それをクリアするのが本

当に大変で、文部科学大臣も方向性について少

し意見を言われていて、中央教育審議会にかけ

られているので、また変化が出るかもしれない

けど、学校現場で足りない人を何とか探し出さ

なきゃいけないので、臨時免許状の申請も含め、

ぜひ御検討いただきたいと思います。

高橋委員外議員 １点だけ。２ページの１番目

の組織的取組の推進の下にある、働き方改革の

推進の四つ目、適正な勤務時間管理の徹底です

が、具体的に説明があれば、お願いします。
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大和教育人事課長 １年単位の変形労働時間制

の適用については、いくつかの条件があって、

その中の一つとして、在校時間は、現行、上限

４５時間と規定で決められているのが、導入す

る際にはさらに縮減して４２時間、年間では３

６０時間から３２０時間に短くする必要があり

ます。制度導入にあたり、条件がきちんとクリ

アできているか、客観的に把握することが大事

になってくるので、県立学校、市町村立学校と

もに徹底していきたいと考えています。

高橋委員外議員 本県だけではなく、全国的に

言われていることですが、変形労働時間制に限

らず、適正な勤務時間は大事だと思います。そ

こら辺がきちっとできないと、新しい人材も入

ってこない気がします。時間の管理だけを言っ

ていても、なかなか今、現場では進んでいない

ようです。

この前、現場の教職員と話しましたが、適正

な勤務時間の管理は大事だけど、時間だけを言

っていると、仕事が終わらないのに学校から追

い出される。そうすると、その仕事をどこでや

るかといったら、家でやるしかないと言うわけ

です。これは適正な勤務時間の管理にはならな

いと思います。そのためには、今ある学校の行

事とかいろいろなものを、無駄と言ったら悪い

ですが、続けていいものと、縮小していいもの

と選別が必要だということが一つ。

もう一つは、やはり人が欲しい。さっきの話

でも、３２人欲しいけど現実としては逆ですね、

足りないんです。人が欲しいと言っていたので、

これから１年間かけ、当然働き方改革の推進を

されると思いますが、以上のような点も、この

勤務時間管理の徹底の中に視点を入れ、今後の

変形労働時間制の適用をどうしていくか考えて、

教育行政を進めていただければいいなと現場の

声でもあったので、よろしくお願いします。

鴛海委員長 ほかにありませんか。

〔「なし」と言う者あり〕

鴛海委員長 ほかに質疑もないようですので、

次に、執行部より報告をしたい旨の申出があっ

たので、これを許します。

①から④の報告をお願いします。

神﨑教育デジタル改革室長 ＧＩＧＡスクール

の進捗について御報告します。

委員会資料２４ページを御覧ください。

まず、１の一人一台端末の配備状況です。令

和２年度末までに、県内の全小中学校、義務教

育学校及び県立学校の児童生徒用端末の配備は

完了しました。

２の授業での端末の活用時期については、県

立では４月下旬から、市町村立では表１のよう

に、多くの市町村で４月中に活用が始まってい

ます。

その活用を支援する３のＩＣＴ支援員の配置

状況については、県立では、ＩＣＴ支援員を２

名追加配置し、相談窓口を開設するとともに、

要請に応じて学校への派遣も行います。市町村

立では、現時点で１５市町村が配置予定であり、

週に１回又は月に数回といったペースで支援す

るところが多くなっています。

４の端末の持ち帰りについては、県立では５

月中旬から準備が整った学校から開始する予定

です。市町村立では、既に２町村で実施してい

るところもありますが、表３のように検討中の

ところが多い状況です。県内でも新型コロナウ

イルス感染症が拡大し、現在、ステージⅡの状

況となったので、臨時休業等に備えて、オンラ

イン学習ができる体制整備を早急に行う必要が

あります。

そのため、５新型コロナウイルス感染拡大に

対する対応にあるように、オンライン学習がで

きる体制整備を指導するとともに、５月６日、

７日にオンライン研修会を開催することにしま

した。まずは校内でタブレット端末を活用する

とともに、できるだけ早期に自宅での学習にも

取り組んでもらえるよう支援していきます。

三浦高校教育課長 令和３年度スーパーサイエ

ンスハイスクールの採択について御報告します。

委員会資料２５ページを御覧ください。

まず大分舞鶴高校ですが、同校は平成２４年

度から令和元年度まで文部科学省指定のスーパ

ーサイエンスハイスクール重点枠に指定されて

いましたが、今年度改めて４年間採択されまし

た。今回指定された重点枠は、スーパーサイエ
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ンスハイスクールの中でも、地域全体の理数教

育の核となる学校への特別な指定です。宇宙に

関わる社会との共創により、Ｓｏｃｉｅｔｙ５．

０の社会を牽引し世界や地域で活躍するイノベ

ーション創出人材の育成を目指しています。

本県の高校のみならず、九州内のスーパーサ

イエンスハイスクール指定校との連携、最先端

研究施設での研修や大学との共同研究、商工観

光労働部と連携を行っていきます。

２７ページを御覧ください。

日田高校についてです。同校は２期１０年間

の実績を評価されて、スーパーサイエンスハイ

スクールの基礎枠３期目に採択されました。探

究的な学校独自の科目をステアリングとし、授

業改善、外部連携、裾野拡大に取り組みます。

それによって探究力、波及力、基礎力が身に付

き、未来開拓型科学技術人材が育成されます。

本県には、スーパーサイエンスハイスクール

指定校として、ただいま御説明した大分舞鶴高

校、日田高校のほかに、継続指定中の佐伯鶴城

高校の合計３校ですが、この３校を中心にして、

教員の指導力向上を含めた、県全体の科学技術

系人材育成のシステムの構築を図っていきたい

と考えています。

続いて、ＣＯＲＥハイスクール・ネットワー

ク構想の採択について御報告します。

委員会資料の２９ページを御覧ください。

この事業は、国の新規事業です。事業内容に

あるように、中山間地域や離島等に立地する小

規模高等学校の教育環境改善のためのネットワ

ークを構築するものです。中山間地域の高校に

おいては、教職員数が限定的であるため、生徒

のニーズに応じた多様な科目開設や習熟度別指

導が困難な状況にあります。そこで、ＩＣＴを

活用した遠隔授業等を実施することで、中山間

地域にいながら、生徒の多様な進路実現に向け

た教育・支援を可能とし、かつ地方創生の核と

しての高校の機能強化を図るものです。

本県において、平成２８年度から進める地域

の高校の魅力化をさらに後押しするため、この

たび国に申請し、採択が決定しました。

本県の取組についてです。３０ページを御覧

ください。

中津南高校耶馬溪校を核として、授業配信型

と相互交流型という二つの柱で取組を進めてい

きます。まず、上段部分の①授業配信型につい

ては、耶馬溪校にある三つのコース、進学、生

活福祉、情報会計をいかし、それぞれ都市部の

高校から耶馬溪校の生徒用の授業をライブ配信

するものです。例えば、中津南高校から、耶馬

溪校の生徒のニーズに対応した数学の授業を配

信すると同時に、久住高原農業高校にも同じ授

業を配信し、複数校が同じ授業を受講できるよ

うに研究を進めていきます。同じように、大分

南高校の福祉科が進めるＳＰＨ（スーパープロ

フェッショナルハイスクール）の取組を耶馬溪

校の生活福祉コースに配信すると同時に、佐伯

豊南高校の福祉科にも配信するなどし、中山間

地域に通う高校生のスキルアップを図りたいと

考えています。

次に、下段部分の②相互交流型についてです。

さきほどの授業配信に加え、ここでは、高校

生が自ら企画した地域活性化の取組などを、複

数の連携校間で、意見交換会、相互交流会を行

うものです。現在、耶馬溪校、久住高原農業高

校、ビジネスＩＴコースを持つ国東高校を連携

校と考えており、それぞれの高校が自治体等と

連携した学校魅力化や地域の活性化に取り組み、

その内容を連携校で持ち寄り、例えば、高校生

観光サミットや高校生自らが企画、制作する高

校ＣＭバトル（我が校・我がまち自慢）などの

取組を行い、地方創生に資する人材育成につな

げていくものです。

本事業は、県教委が進める高校の魅力化に係

る事業の一環として、令和３年度から３年間の

事業であり、１年目の今年度は準備、試行期間

とし、令和４年度から遠隔授業の本格実施に取

り組みます。

友成特別支援教育課長 大分県立高等特別支援

学校（仮称）の開校に向けた準備状況について

御報告します。

委員会資料の３１ページをお開きください。

令和３年４月２２日に開催された教育委員会

にて、設置を計画している高等特別支援学校の
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校名候補を一つに絞るとともに、設置学科、学

級数、位置及び設置時期について決定しました。

校名候補は、大分県立さくらの杜高等支援学

校です。「さくら」には、明るいイメージがあ

り希望が感じられ、人生の出発点というイメー

ジを連想し卒業後に一般就労を目指す生徒の姿

と重なります。平仮名にすることで、柔らかい

印象となり親しみやすく、また、読みやすく、

書きやすく、覚えやすくなると考えています。

また、「杜」には、その町の人々が手をかけ育

ててきた豊かな緑の意味があり、生徒たちが地

域の人々から大切に育てられるという思いが込

められています。

続いて、設置を計画している学科名、学級数

について御説明します。

資料３２ページを御覧ください。

設置学科の名称は、様々な産業で活躍する人

材を育成し、就労するための技術を習得できる

専門学科という意味を込めて、産業技術科とし

たいと考えています。学級数は、中学校や特別

支援学校中学部の卒業生で知的障がいがある子

どもたちのうち、一般就労を希望する生徒数か

ら４学級としたいと考えています。

資料３１ページを御覧ください。

位置については、現在、整備を進めている現

聾学校敷地内を予定しています。今後、第２回

定例県議会において、大分県立学校の設置に関

する条例改正案の上程を考えています。議決を

いただけたら、直ちに設置し、４月の開校に向

けて準備を進めていきたいと考えています。

鴛海委員長 以上で、説明は終わりました。

これより質疑に入ります。ただいまの報告に

ついて、委員の皆さまから質疑、御意見などは

ありませんか。

原田委員 さくらの杜高校という名前はとても

いいなと思いました。

お聞きしたいのはＧＩＧＡスクールですが、

学校のＷｉ－Ｆｉ環境は既に全部整備されてい

るのでしょうか。

それともう一つは、家で使うときにＷｉ－Ｆ

ｉ環境のない子については支援をしていくと言

っていましたが、ニーズ調査を含め、進められ

ているでしょうか。

神﨑教育デジタル改革室長 まず、学校におけ

るＷｉ－Ｆｉ環境ですが、これについては元年

度から既に工事等入っており、小中学校も含め、

全て完了しています。

それから、自宅に持ち帰ってということです

が、例えば、県立高校であれば、モバイルルー

ターを準備しています。生活保護世帯とか、低

所得者層の家庭のみになりますが、モバイルル

ーターの貸出しもできることになっています。

原田委員 義務制の子どもたちの持ち帰りは考

えていないということですか。

神﨑教育デジタル改革室長 市町村についても、

全てが同じ仕組みというわけではないですが、

ＳＩＭカードの貸出しとか、モバイルルーター

の貸出しといったことも、それぞれのところで

検討されています。

猿渡委員 ＧＩＧＡスクールの関係で、１人１

台端末ですが、先生の意見を聞くと、例えば、

小学校５年生もタブレット１年生です。ゲーム

で使っているのとまた全然違うので、今の１年

生が５年生になったときに初めてタブレットを

使うのだとおっしゃっていました。

さきほどから教員の人材確保だとか働き方の

問題がずっと出ていますが、やはり今、そうで

はなくても先生たちの働き方が大変な状況にあ

り、なおかつコロナで、一昨年までとは違う新

しい取組をしなくてはいけない、そこで知恵も

出さなくてはいけない、いろいろな配慮も必要、

それにまたＧＩＧＡスクールが加わって、負担

は増える一方だと思います。

さっきのＩＣＴ支援員を見ると、配置なしが

３市町村で、十分だとは言えない状況だと思い

ます。ＩＣＴ支援員のさらなる増員が必要では

ないかとも思うし、例えば、ちょっと耳にした

大阪の話では、コロナの感染が広がっている中

で、自宅でタブレットを使えない子は学校に来

ていいよと。行ったら、みんな来ていたと。も

うみんな自宅で使えなかったという話も聞いた

ので、やはりかなりのサポートがないと、実際

は難しいなと思うので、支援員の増員なり支援

の強化は必要だと思いますが、どうでしょうか。



- 20 -

神﨑教育デジタル改革室長 まず、ＩＣＴ支援

員の件ですが、これはあくまでも現時点の調査

で、当然、学校現場等の要請に応じて市町村も

増員は考えているようです。

配置なしの３市町村も、現時点ではまだ決ま

っていないが、その必要に応じて配置したいと

いう御意見なので、あくまでも現時点でと捉え

ていただければと思います。

働き方の点ですが、当然、デジタル化を進め

る中でいろいろな業務もデジタル化していきま

す。例えば、校務支援システムで、成績管理と

か出席管理とか指導の記録、そういったものも

今後デジタル化していくようにしており、これ

まで先行導入されていたところは、それぞれシ

ステムがばらばらでしたが、それを義務制の１

８市町村全て統一していこうという話が昨年度

まとまったので、先生方はどこに異動しても同

じシステムを利用できるという環境も作ってい

きます。

今年度から、これまで先行導入されていなか

った１３市町村で９月以降、校務支援システム

統一による働き方改革、デジタル化による業務

効率化を進めていくので、初めはいろいろある

と思いますが、これだけ世界的にデジタル化が

進んでいる中で、そういった社会で生きていく

子どもたちを教育して、安心して社会に送り出

すことも大事だと思うので、御理解いただきた

いと考えています。

麻生委員 １点情報提供します。

スーパーサイエンスハイスクールに関わる宇

宙についての説明がありましたが、はやぶさは

小惑星まで行って、その粒子を持ち帰ってきて、

あれだけ感動を呼んだわけですが、本県はそん

なことをやらなくて、もう大分にあるんですよ

ね。津久見の網代島の宇宙塵をフッ化物で洗え

ば、物すごくきれいな、地球上にない粒子を電

子顕微鏡で見ることができるわけで、それを私

も見せてもらいましたが、すごいなと。それを

見ただけで感動したわけで、干満の差によって

島にも渡ることができる。そして、現地で子ど

もたちが体験できる。さらに、電子顕微鏡で見

ようと思えば見られるわけですから、それを大

分の子どもたちにいかす道があろうかと思うの

で、ぜひ教育委員会あげて取り組んでほしいと

お願いしておきます。

鴛海委員長 ほかにありませんか。

〔「なし」と言う者あり〕

鴛海委員長 委員外議員の方は、よろしいです

か。

〔「なし」と言う者あり〕

鴛海委員長 別に質疑もないようですので、こ

れで諸般の報告を終わります。

この際、何かありませんか。

麻生委員 コロナの感染状況について、教職員

が今日１人出ているみたいですが、対応や、現

場への影響についての報告を求めます。

重親教育改革・企画課長 コロナの学校関係者

の状況ですが、公表されている昨日時点の数値

ですが、学校関係者、児童生徒等の陽性者は、

公立、私立合わせて１０６人となっています。

（「今日のやつ」と言う者あり）今日のですか。

今日、既に公表になっていると思いますが、

公立学校の教員で１人陽性者が出ていると聞い

ており、当該教員は当然自宅待機になっていま

す。既に学校の消毒は完了していると聞いてお

り、濃厚接触者の特定も終わっています。濃厚

接触者についても陰性だと聞いているので、学

校への影響は最小限に止まったのかなと考えて

います。

猿渡委員 子どもや女性の貧困が今コロナ禍で

特に問題になっていますが、生理の貧困が言わ

れていて、福祉保健生活環境委員会の中でもこ

の点発言しました。ある団体の試算によると、

大分市で貧困になっている女子児童生徒は、１，

１８０名と推定されると言われており、必要な

女子生徒たちが、学校で生理用品を無償提供し

てもらえるようなことが必要ではないかと思っ

ていますか、いかがでしょうか。

加藤体育保健課長 ただいまの御質問に対して

は、まずは実態をしっかり把握し、その対応に

ついて今後検討したいと考えています。

猿渡委員 実態把握といっても、なかなか表に

出づらいかなと思います。そういう支援をして

いる団体に対し、食料支援のときには来ない子
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が、生理用品があるときにはもらいに来るとい

うことも聞いているので、実態としてはある程

度あると思います。必要だと思うので、早い時

期に何らかの形でやってみてはどうかなと思っ

ているので、要望しておきます。

小嶋委員 １点お尋ねします。

昨今、ヤングケアラーの話題が結構マスコミ

でも取り上げられていますが、県教育委員会と

して、ヤングケアラーの調査は実施されている

かどうかだけ教えてください。

簑田学校安全・安心支援課長 厚労省の全国の

抽出調査に本県の学校も含まれていますが、個

別の状況は把握していません。本県の具体的な

調査について、所管自体は福祉保健部となるの

で、十分協議しながら、今後、検討していきた

いと考えています。

吉村副委員長 後ほどで大丈夫です。夜間中学

校のアンケート等を以前取っていたかと思いま

すが、その状況について教えてください。お願

いします。

鴛海委員長 ほかにありませんか。

〔「なし」と言う者あり〕

鴛海委員長 ほかにないようですので、これを

もって教育委員会関係を終わりますが、ここで、

一言私から、退任される工藤教育長へ御挨拶申

し上げます。

〔委員長挨拶〕

〔教育長挨拶〕

鴛海委員長 執行部はお疲れさまでした。

委員の皆さんは、このあと協議を行いますの

でお待ちください。

〔委員外議員、教育委員会退室〕

鴛海委員長 これより、内部協議を行います。

まず、県内所管事務調査についてです。

お手元の資料１を御覧ください。

前回３月２６日の委員会で素案をお示しした

ものから、佐伯市、中津市に宿泊先を追加した

ほかは修正はありません。

〔協議〕

鴛海委員長 それでは、案のとおりとしたいと

思います。

今後のコロナ等の状況によっては、調査の中

止といった調整が必要となる場合も考えられる

ので、今後、調整が必要な場合は、私に御一任

いただきたいと思います。

それでは、宿泊の予約等を始めるため、欠席

若しくは離脱する場合は、分かった時点で事務

局へ御連絡ください。

次に、県外所管事務調査についてです。

例年ですと、初委員会で日程等について協議

しているところですが、現在、コロナウイルス

の影響で他県への視察は難しい状況です。

他県の状況も踏まえ、改めて６月の第２回定

例会で協議したいと思いますがいかがでしょう

か。

〔「異議なし」と言う者あり〕

鴛海委員長 それではそのようにします。

以上で予定されている案件は終わりました。

この際、ほかに何かありませんか。

〔「なし」と言う者あり〕

鴛海委員長 別にないようですので、これをも

ちまして委員会を終わります。

お疲れさまでした。


